
“咱郑州成功创建全国文明
城市了！太好了，太好了，我们
可真是打心眼里高兴、打心眼里
感到光荣！”提起“创文”，中原区
林山寨街道办邮电院社区的6名
工作人员，个个喜不自禁。

“别看我们都是基层工作人
员，可为了‘创文’，大家真是下
了大力气。”社区主任马新说，

“差不多 5 个月，没人强迫，我们
都是一早 7 点就来上班了，下班
也都晚上9点了。我们社区的白
勤老师，今年 66 岁，可老人还是
跟我们年轻人一样，楼上楼下，
院里院外的张罗。因为没有双
休日，我的宝宝一岁多了，只带

她去过一次公园……大家这么
上心，不为别的，就是想能给咱
郑州‘上层楼’多添一把力。”

平时都忙些啥？面对记者
的提问，马新拉开身后的档案
柜，一排一排的文件资料整整齐
齐，居民情况汇总、市民学校、未
成年人教育、社区环境、文化活
动……马新说：“我们社区管理
范围大概 66 万平方米，931 户人
家、3165名居民，从楼道卫生、社
区安全，到邻里纠纷、困难救助，
千头万绪。可就是身边这些不
起眼的小事，做好了，才能构成
咱们整个城市的‘大文明’。”

本报记者 王 红

【人/物/故/事】

全城相约 文明出行

【创/文/新/征/程】

治理公车违章、严打酒驾
……一系列关于文明交通的行
动，让文明出行之风吹遍郑州的
大街小巷。

治理公车违章。治理公职人
员和公务车辆闯信号、闯禁行肇
事逃逸、酒后驾车等严重违反交
通法规的行为。截至 2011 年 8
月，市监察局共对违反交通法规
的18辆公务用车予以没收。

严 打 酒 驾 。 自 2009 年 至
2011 年 5 月 20 日，市交警支队共
查处酒后驾驶交通违法行为 731
起，醉酒驾驶 2540 起，行政拘留
醉酒驾驶人 2534 人，刑事拘留醉
酒驾驶人6人。

发布文明倡议。市文明办联
合绿博执委会共同发出倡议，在
全市开展“迎绿博、讲文明、树新
风”主题活动，1万余人参加此活

动，分发宣传页2万份。
依托“名人、名媒、名博”展郑州

风采。文明办组织知名专家、学者，
撰写“交通与文明同行”论文，从城市
文明、社会责任、道路设施、交通管理
等方面深入浅出地阐述了交通与文
明的关系，论文在《郑州日报》上发
表，在社会各界产生了积极影响。
组织多位著名博主通过个人博客对
郑州市的发展建设进行客观讲述，

“名博解读郑州”展示了大量郑州文
明交通活动的文字、图片。

开展“小红帽在行动”文明交
通志愿服务活动。组织全市机关
事业单位、各级文明单位志愿者，
开展“红灯！止步”和“台上候车、
排队上车”活动。开展文明单位
交通志愿服务百日行动，组建市
民文明巡访团等，城市交通秩序
得到明显改善。

“现在真是好啊，集贸市场的服务
也越来越贴心了。”家住金水区群英路
的刘女士走进岳砦集贸市场后，笑呵呵
地给记者归纳“优点”。

距离刘女士家只有3分钟路程的岳
砦集贸市场，是她每天都要光顾的地
方。“这几年创文，集贸市场也跟着变了
样，生活越来越便利、放心。”按照指引
牌，我们首先来到蔬菜区，只见一个个
摊位整齐有序。记者留意到，在每一个
摊位前，都贴着一张由市农委农产品质
量检测配送中心监制的“郑州市农产品
市场准入标示牌”，上面详细写着品种
类别、来源、检测项目、监督电话和温馨
提示，以及检测合格明示单，还有蔬菜
摊个体商户营业执照。

往里走，统一的门牌、合理的区域
分布、各项商品监测情况让人一目了
然。每一个摊位前，都有统一配置的蓝
色垃圾桶，还有专门的保洁人员进行地
面清扫。市场的尽头，是市农委驻岳砦
市场农产品质量安全检测室和岳砦市
场管理所，门口设有投诉站和宣传栏，
墙面上贴着管理人员的名单和电话，供
市民和商户及时联系。

“购物环境和服务越来越好，不仅
更多老百姓得实惠，还吸引了更多周边
的超市消费群体，也给我们带来了更好
的生意。”蔬菜摊商户袁纪全笑着说。

本报记者 王 影

逛市场更方便
买东西更放心

全民参与共创文明交通
——省会创文交通秩序综合整治综述

这几天驾车去火车站送站的市
民，大多都发现了两块崭新的“火车
站停车场示意图”，分别竖立在福寿
街大同路口工商银行门口和福寿街
中州商场门口，将火车站地区 27 个
大型停车场、2425 个停车位标示得
清清楚楚，去往火车站的社会车辆
终于不用再绕着圈子找车位了。

这是交巡警三大队在省会创建
全国文明城市交通秩序综合整治指
挥部的统一部署下，为文明创建做
的一件实实在在的好事。

创建路口每周排查

为加强组织领导，我市成立了
省会创建全国文明城市交通秩序综
合整治指挥部，市委常委、政法委书
记、公安局长黄保卫任指挥长。指
挥部每周对我市20个创建必查路口
进行检查，对路口守法率、拥堵率进
行统计、排名和讲评；每周对各区、
管委会辖区内交通主次干道非机动
车乱停乱放和商贩占道情况进行排
查，对问题突出路段下发整改通知
书，并对整改情况进行实地考核验
收。据统计，自今年2月18日至7月
22 日，市区共查处各类交通违法行

为28万余起。

五项重点集中整治

省会道路资源匮乏、道路施工
点段较多、警力不足，这些都是交通
秩序综合整治面临的实际困难。针
对这些问题，指挥部以五项任务为
重点，进行整改。一是加强火车站
地区停车秩序整治。二是开展郑东
新区 CBD 地区交通综合整治，对
CBD内外环道路上车辆乱停乱放行
为开展集中整治，将郑东新区打造
成我市交通管理示范区。三是净化
南三环沿线停车环境，对南三环沿
线南北两侧道路上的停车场（位）进
行全面核查，区别不同的情况对停
车场（位）进行调整、取缔或重新施
划；在有条件的道路上新增停车泊
位，最大限度地满足停车需求。四
是加强路口交通秩序的管理。五是
加强对市区人行过街设施的管理，
对使用率不高、桥下行人通行秩序
混乱的天桥，增派了交通协管员加
强管理和引导。

齐抓共管全民参与

在全市的交通治理过程中，交管

部门一直在开展各种宣传活动，促进
全民参与到交通整治活动中来。

市公安局深入开展“交通治理
年”活动，倡导文明出行理念，曝光
查处不文明交通违法行为，形成了
全社会支持互动，齐抓共管的良好
态势。截至目前，市公安局共出动
警力1.5万余人次，投资100余万元，
开展集中宣传活动120余场、演出活
动 90 余场次，发放文明交通挂图 2
万余套，文明交通卡通光盘 10 万余
盘，巡回展出文明交通展板 6000 余
块次，发放文明交通卡通宣传册8万
余本，制作发放交通事故警示教育
光盘3万余张，发放致市民群众的一
封信20万余张，受教育群众达到300
余万人。

同时，交巡警部门也多次组织
新闻媒体对机动车随意变更车道、
占用应急车道、开车打手机、不系
安全带、驾乘摩托车不戴头盔、行
人过街跨越隔离设施等六大交通陋
习，以及闯红灯、横穿马路等不文
明交通违法行为进行现场曝光，提
高广大交通参与者的文明意识和安
全意识。

本报记者 陈思 张乔普
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文明城市创建工作只有起点，没有终点。在今
后的工作中，我区将继续按照创建文明城市的标
准，进一步建立科学合理的长效机制，提高城市管
理能力，提升文明创建水平，巩固创建成果，促进城
市文明程度持续提升，使群众共享城市文明成果，
推动郑州新郑综合保税区（郑州航空港区）的精神
文明建设工作迈上新的台阶，确保省会第一“窗口”
长靓、长新。

再接再厉 持之以恒
郑州新郑综合保税区管委会主任 张延明

【亲/历/者/说】

难忘激情
创园岁月

——访市园林局局长邢建新
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我市卫冕国家卫
生城市。

我市表彰 10 名
“郑州市首届道德模
范”和20名提名奖获
得者。

市委书记连维良
指出，道德模范为郑
州经济社会发展特别
是精神文明建设做出

了积极贡献。

时任市委常委、
宣传部部长丁世显
指出，爱国卫生工作
在创文中责任重大，

使命光荣。

在郑州创建的
光辉岁月里，有许
多印在心底的记忆
无法忘却。

2006 年 1 月 23
日，建设部命名郑
州 为 国 家 园 林 城
市，这是郑州“四城
联 创 ”第 一 场 胜
仗。提起当年的创
建历程，市园林局
局长、时任市创园
办主任邢建新用了
四个“难忘”。

“最难忘的是
全市人民对创园工作的大力支持。”邢建新说，当时，
为了改善人们生活环境，实现让老百姓出门 300 至
500米见到绿地的目标，很多单位克服困难找地建园
增绿，很多商户放弃利益配合拆迁，“在整个创建国家
园林城市过程中，搞拆迁没有一户上访的”。

“难忘的还有市委、政府领导高度重视，身体力
行。”令邢建新至今感怀的是，时任市委书记李克、市
长王文超对创园工作非常重视，每半月听一次汇报，
与各责任单位订立责任状。分管创园工作的时任市
委副书记马懿多次带队到各区，一块地一块地为小
游园选址。时任副市长丁世显、王林贺逐一给各区
做工作。2005 年隆冬时节，为了邀请建设部专家指
导郑州创园工作，马懿带着邢建新赶到沈阳。为了
推动工作，市领导曾安排邢建新在全市领导干部会
上发言 20分钟，分析存在的困难，提出解决的办法，
再由各区按照要求抓落实。

“创园办的一帮‘拼命三郞’我也一直没忘。”邢
建新动情地说，“园林局很多干部职工，都在‘五加
二、白加黑’地工作，申林枝孩子考学，家人有病，没
歇过一个星期天。”园林部门短短56天里，投资1400
万元建成了月季公园，并举办了中国月季展览会，不
少国内兄弟城市领导参观时连称震撼。

让邢建新忘不了的还有各区的重视。东风渠边
上有块地，若出让可收入1亿元。经过丁世显协调，
金水区出资回购该地块，建成了数码公园。二七区拆
掉京广路与陇海路东南角原锻压厂的门面房，建成一
个游园。在这种精神下，2005年全市小游园建设任务
30个，实际完成42个，并建成7个区级公园，清理死树
千余株，修剪行道树万余株，对改善城市基础设施、提
升城市形象发挥了极大作用。

本报记者 裴其娟

自觉排队上车已成我市一道亮丽风景线

解放郑州老功臣感受郑州现代化交通
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交通志愿者走上街头宣传文明

【创/文/改/变/生/活】
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2月8日◢

市委书记连维良
提出，用道德的力量
影响群众、凝聚人心，
为加快郑州都市区建
设提供精神动力。


